

Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2492

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 8 de Agosto de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

Mirando al porvenir

Ya que para común desdicha los males que afligen á la nación, todos ellos gravísimos, no han de encontrar por ahora el más mínimo remedio, entregado como está el gobierno á manos de hombres que han venido demostrando su incapacidad y su impotencia cuantas veces han sido llamados á la gobernación del Estado, todo los hombres pensadores dirigen su mirada á un próximo porvenir, que no puede pasar los límites del 29 de Mayo del año próximo, en cuya fecha, por ministerio de la Constitución, subirá el Rey D. Alfonso al trono de sus mayores en el ejercicio y plenitud del poder real.

Para entonces, si antes otro linaje de sucesos, sometido como anda todo á lo imprevisto, no provocan la crisis, es indudable que surgirá ésta con toda aquella magnitud que corresponde á la grandeza de un acontecimiento que, cual la inauguración de un nuevo reinado, ha tenido siempre en la historia de España excepcional importancia. En esa fecha tienen fija la mirada los hombres importantes, y con ellos la nación, que vienen pidiendo otro régimen y otro criterio en la solución de la crisis, que éste que tanto daño ha causado y que se llama ya por el vulgo el turno abominable de los fracasados.

Triste consuelo es el de apartar la vista del presente, para fijarla en el porvenir; pero al fin es un consuelo á que no pocos acudieron en Castilla en épocas calamitosas, como la de D. Enrique IV, llamado el Impotente. Es sabido que en aquella tristísima época los que lamentaban los males y pedían sus remedios, se resignaron al fin á esperar la elevación al Trono de aquella egrégia señora que conoció el mundo y alabaré siempre la historia con el nombre de doña Isabel la Católica.

Antes también de esa época, la muerte de D. Enrique el Doliente trajo una minoridad turbulenta y aciaga, á la que se puso término elevando al Trono á la edad de 12 años á D. Juan el II, educado en el convento de San Pablo de Valladolid, con gran menoscabo de todo aquello que debe constituir la educación de un príncipe.

Citamos este último hecho, ya que hablamos del porvenir, porque es digno de grande y meditado estudio cuanto entonces se hizo con singular acierto y sabiduría. Lo describe el P. Mariana con la claridad y precisión que era propia de aquel insigne sabio, y no estaría de más, ni sería ocioso el reproducirlo, porque la enseñanza que contiene es útil para todos los tiempos y lo sería más en los actuales.

De esas y otras enseñanzas, lógicamente se deduce que la minoridad de los reyes no termina cuando legalmente son proclamados mayores de edad, sino que antes bien, continúa, pudiendo añadirse que tras la primera época en la que vivió bajo la tutela, siguiera otra minoridad en tutela legal, no menos necesaria que la primera, que conviene reemplazar con sabios y expertos gobernantes que faciliten al Rey su árdua misión en los primeros años de su reinado.

¡Qué problema tan grave es éste! Con solo enunciarlo se demuestra su singular importancia y gravedad. Para darle solución satisfactoria, se ha luchado en todos los tiempos y se luchará ahora cuando se acerque el momento en que el rey D. Alfonso empuñe el cetro con todo linaje de dificultades, no solo por el estado del reino nada satisfactorio, sino porque han de pretender imponerse una vez más los organismos políticos que han gobernado en los últimos años de la Regencia con tan grave daño de la nación y de la Monarquía.

El desastre en que está todo iría en aumento si, por desgracia, se entrara en el nuevo reinado con el absurdo sistema de dar el poder alternativamente á sagastinos y silvelistas, en vez de formar un gran ministerio que compendiasse todas las aspiraciones nacionales y fuera representación de cuantos han procurado defenderlas, alentando la esperanza pública de que la desdicha presente se enmendará con el nuevo Monarca.

Al rey habrá que rodearlo de personas de gran valer y de prestigio, y sobre todo desinteresadas en cuanto á la política de partido pueda convenir, á fin de que las naturales deficiencias de la edad y del conocimiento de los negocios y de los hombres se suplan por las brillantes cualidades de sus primeros Consejeros responsables.

Defender esta tesis es, en definitiva, defender el bien de la nación y la prosperidad y brillo de sus instituciones seculares.

Los automóviles en la agricultura

Los que creemos que los automóviles harán desaparecer el empleo de toda clase de animales de tiro para la tracción de los vehículos, no podemos menos de creer que también resolverán los automóviles la tracción de otro género que exigen las faenas agrícolas: los arados, las segadoras, guadañadoras y sembradoras arrastradas por automóviles. los consideramos tan asegurados como lo están hoy los motores eléctricos en los tranvías.

La primera demostración de que nos vamos aproximando al automovilismo general de la agricultura, la hemos tenido el año pasado en la exposición de París, en la cual dos grandes casas constructoras de segadoras y de guadañadoras han presentado máquinas de guadañar, moviéndose automáticamente por motores de gasolina. De esto á la segadora atadora automóvil no hay sino un paso, que de seguro se dará, si no se ha dado ya; pero nadie pondrá en duda que si se puede segar hierba con automóvil, con mucha más razón se podrá arar y sembrar con él.

Las dos poderosas sociedad que constituye ya guadañadora industrialmente son, por supuesto, americanas. Estos aparatos, en la parte que se refiere al corte, no ofrecen novedad alguna, pues son las mismas cuchillas de movimiento alternativo, característico de estos aparatos.

El carruaje es lo que ha sido preciso acomodar á la nueva aplicación, y para ello el motor es de dos cilindros horizontales, porque los verticales causaban movimientos en este sentido, bastantes para impedir el corte regular de la hierba. La cámara de válvulas de admisión y de escape se montan en el mismo eje. La válvula de escape funciona por una varilla de movimiento alternativo, que á su vez pone en movimiento una manivela en un vástago. Las manivelas se colocan en un ángulo de ciento ochenta grados la una con respecto

de la otra para establecer el equilibrio: un tubo grueso se coloca debajo de las cilindras, y lo atraviesan otros tubos que van del carburador á la válvula de admisión.

No consideramos de interés describir estas máquinas guadañadoras automáticas en todos sus órganos, porque las creemos sólo el principio de lo que habrá de hacerse, que se parecerá muy poco al actual.

Entre tanto, lo que tiene gran importancia en este momento es que los automóviles, guadañando en los campos americanos, no sea ya una aspiración de los espíritus progresivos, sino una máquina completa que se construya en escala industrial. Todo lo demás que vendrá detrás será la consecuencia de esto.

España y América

El *Times*, de Londres, publica en su número del 27 del pasado Julio un suelto en que, bajo el título de estas líneas, dice lo siguiente:

«El número de Julio de la revista española *Nuestro Tiempo* contiene un interesante artículo del señor Calderon, colombiano de origen y ardiente amigo de España. El articulista critica la política interior y exterior de España con insólita franqueza de palabra, y encarece la necesidad de estrechar los lazos de unión entre la vieja metrópoli y las nuevas Repúblicas de Sur de América. Según el señor Calderon, España padece de una enfermedad de la vista que no le permite ver los peligros ni los intereses donde están realmente unos y otros. Por esto mira con malos ojos á Inglaterra, cuando el peligro no está en Gibraltar, y amistosamente á Francia, cuando los verdaderos intereses están en la América que habla español.»

Algunos otros periódicos de Londres han consagrado á ese artículo de *Nuestro Tiempo* una atención que aquí no se ha manifestado, á pesar de tanto como se habló hace algunos meses de alianzas y de estrechas relaciones entre España y América. Ciertamente con intenciones afectuosas el señor Calderon nos dice amargas verdades; pero no menos cierto es que éstas son la única base posible de una política práctica.

Cree el señor Calderon en la posibilidad de grandes ventajas para España en América.

«No hay terreno mejor abonado—dice—para una gran siembra de afectos comunes, que el mundo comprado por Colon con los aderezos de la Católica Isabel; más aún: no hay fruto en mejor sazón que el que allí espera la siega de manos cuidadosas y delicadas. Pero ¿en dónde está ese granjero ideal, en dónde esa hoz que no haga sangre, en dónde ese pulso femenino que espigue sin causar dolor, y esa voluntad masculina que reuna sin apretar demasiado, ni sobreponer visiblemente, ni ensalzar á éste conmerma del vecino?»

Al enumerar las deficiencias del carácter español para realizar esa empresa, el escritor colombiano no se muerde la lengua. Señala, entre otros, el desden que sentimos para lo nuestro, á pesar del orgullo que nos domina en ocasiones y la afición á lo extranjero.

«Miren lo que pasa con el hierro— escribe— ¡de España lo sacan los ingleses, y España es su mejor mercado después! Y con las telas de Barcelona, y los vinos, y todo lo que viene á Francia para ser doblemente bautizado, ¡con el bautizo del agua y el de la etiqueta de Burdeos! Y para colmo de todo, ese olvido de los naturales mercados que tienen en América, ese desprecio ó indiferencia con que se han dejado arrebatar poco á poco el afecto y el comercio de los hijos de su raza, por razas y pueblos extraños; y esa despreocupación criminal con que miran apagarse lentamente los fuegos de amor prendidos allí por Las Casas y Claver. Pero no es eso todo: hasta se nos niega el que hablemos ó escribamos castellano, y dejan caer sobre las espaldas indefensas de los indígenas que atentan expresarse en vil prosa ó noble verso castellano, el látigo de una crítica emponzoñada y displicente; ó le hacen sufrir la risa del bufón sobre las costillas rotas del maromero que pierde el equilibrio y cae en sus primeros volatines. Y si salen á la defensa de ustedes, nadie para miénte en ello; y si se queman ante ustedes como un cirio—en silenciosa adoración,—tampoco les hacen caso. ¡Como se conoce que son ustedes los mismísimos de siempre, señores españoles de la Península española! Divagando por Francia y aprendiendo francés para morir honorablemente de hambre, mientras que aquella nación y Alemania, é Inglaterra, y los Estados Unidos les arrebatan los mercados de la América aprendiendo español para vencerlos á ustedes en su propia lengua y en sus naturales fortalezas!»

El eminente escritor concluye con este consejo:

«No me atrevo á decirles á los españoles: No está el negocio en Francia, ni el peligro en Gibraltar: peligro y negocio están en América para ustedes.»

A VUELA PLUMA

Dícese que se ha creado en esta ciudad una asociación de oficiales y aprendices impresores, pretendiendo imponer determinadas condiciones á los propietarios de imprenta.

Algo debe haber de cierto en este rumor, cuando nuestro colega *El Ebro* dice en su número de ayer, refiriéndose á los cajistas de su imprenta, que no admiten ni amenazas ni imposiciones.

Como este asunto es muy fácil que origine disgustos, entendemos en primer lugar que las autoridades procurarán evitar que se coarta la libertad de trabajo de ningún cajista; y que á la unión de los de abajo contestarán con la unión los de arriba.

La fiebre minera está en la comarca de Falset á la orden del día. No se oye hablar más que de pertenencias de filones y de nuevas denuncias de minerales. En Bellmunt y Molá habian sido siempre más ó menos bien explotadas, pero desde hace pocos años estaba del todo abandonada su explotación. Hoy Bellmunt y Molá pagan doble contribución minera que rústica y pecuaria. Las denuncias de nuevas minas se suceden cada día y ocupan ya infinidad de hectáreas ó pertenencias en los términos municipales de Masroig, Capsanes, Marsá, La Figuera, Porrera, Pradell, Gratallops y Falset. Es una palabra, que hoy, aún que el Estado, atendiendo las justas reclamaciones de los cosecheros de vino de aquella comarca, condonara los tributos de las tierras filoxeradas, el aumento de contribución minera le compensaría con creces la pérdida sufrida por la condonación.

Acercas de las próximas fiestas, cortamos de nuestro apreciable colega el *Diario de Tortosa*:

«Ha quedado redactado, y se ha dado ya á la imprenta, el programa de los festejos y feria concurso que este año se celebrarán en Septiembre próximo, obsequiándose así á nuestra excelsa Patrona, la Virgen de la Cinta.

Para fomentar las trasacciones en la feria de ganados, vá á dirigirse directamente á todos los ganaderos y tratantes de este país y de las provincias limítrofes una oportuna circular que suscribirá la comisión de festejos.

En la corrida de toreros que se celebrará en nuestra plaza, el día 8 de Setiembre, se lidiarán dos toros de hermosa estampa y cuatro novillos del país, habiéndose encargado de la lidia el conocido espada Roviroso, que recientemente ha trabajado en Valencia.

Los toros que correrán el día 5, capeados y muertos á estoque por *Conejito* y *Guerrero*, pertenecerán, según noticias, á una ganadería navarra.

Varias sociedades de recreo contribuirán á la Fiesta veneciana, encargándose de adornar, iluminar y presentar una embarcación, para dar al espectáculo nocturno la brillantez posible.»

El edificio que ocupa la Delegación de Hacienda de esta provincia ha sufrido tan graves desperfectos, que ha sido necesario trasladar de sitio algunas oficinas, ante el temor de que amenaza ruina, para lo cual se ha pedido la consiguiente autorización á la superioridad para practicar las obras necesarias de reparación y solidez, á cuyo efecto el arquitecto provincial, don Ramón Salas, ha sido

designado para inspeccionar el edificio y formar el proyecto de presupuesto.

Como de costumbre, se ve este año sumamente concurrido el Santuario de la Font-Calda, sito en el término de Gandesa. La bondad de aquellas aguas y la feracidad del lugar contribuye á hacer muy grata la estancia en aquel punto, á donde en este tiempo acuden muchos en busca de salud y esparcimiento.

En Alicante reunióse el Ayuntamiento en sesión extraordinaria, concediendo al Alcalde presidente un voto de gracias, encargándole arregle la cuestión suscitada sobre el abastecimiento de carnes.

Lo probable será que se establezcan despachos por cuenta del Municipio.

Ha sido nombrado espendedor de la Arrendataria de Tabacos de Fatarella D. Andrés Pascual.

Dice un colega de Tarra- gona:

«Hace días que se viene hablando del traslado á esta capital de nuevas fuerzas del ejército.

Lo cierto es que se ha mirado si el cuartel de la calle de San Agustín es capaz para alojar un escuadrón de caballería, pues nada tendria de extraño que por razones de sanidad fuera ocupado solo temporalmente el citado edificio.

En cuanto al traslado de una batería de artillería, es menos probable, toda vez que hoy se encuentran reducidos todos los regimientos y no es fácil se dispersen sus escasas fuerzas.»

Se ha acordado que cuando un jefe ú oficial que tenga atenciones en su paga se halle en algún hospital militar, se le entregue el tercio de sueldo íntegro, descontándose de los otros dos tercios el impuesto del Tesoro y sello móvil y las estancias de hospital, quedando sólo el remanente para cubrir las deudas particulares.

Ha tomado posesión de la nueva capellanía erigida en la iglesia de la finca denominada *Granadella*, propiedad de los Excmos. Sres. Marqueses de la Roca, el reverendo don Tomás Roig, que hasta hace poco desempeñó la Vicaría de Regués.

Los auxiliares tempore- ros que prestan servicio en las dependencias oficiales piensan elevar razonada y respetuosa exposición al señor ministro de Hacienda en súplica de que, en los nuevos presupuestos, se les exima del oneroso descuento del 12 por 100 que, con arreglo á la vigente ley de utilidades, sufren en sus modestos y eventuales haberes.

Es muy justa esta petición, pues en este caso se dá la incalificable anomalía de que los temporeros tienen más descuento que muchos empleados que disfrutan de mayor sueldo.

Según noticias, está encar- gado de los sermones en las fiestas de Nuestra Señora de la Cinta el elocuente orador valenciano Dr. D. Justo Martínez.

Con motivo de la visita que el Sr. Romero Robledo hizo anteayer á S. M. la Reina Regente, ha circulado el rumor de que acaso se

concederá un título de Castilla á la hija segunda de dicho señor, la cual en breve contraerá matrimonio.

Nuevamente van á verifi- carse las pruebas del tóxico Daza, de que tanto se habló hace dos ó tres años.

Desde que en el Campamento de Carabanchel se pudieron comprobar las deficiencias de funcionamiento, el señor Daza, primero en Madrid, y despues en su taller de Yecla, continuó trabajando para confectionarlo. Hoy, según parece, tiene ya terminada su obra, y en breve se realizarán las pruebas definitivas.

El tóxico es un cohete cargado de dinamita, que al chocar estalla, pudiendo ser enviado á grandes distancias y con velocidad regulada á voluntad.

Leemos en un periódico de Reus:

«Después de unos brillantes exámenes, ha adquirido el título de doctor en Leyes, con nota de sobresaliente, nuestro ilustrado paisano D. Enrique Sebastián Besora, quien en todas las asignaturas ha obtenido matrícula de honor, incluso en la del Doctorado, en la Universidad de Valencia.»

El 2 del próximo Septiem- bre saldrá definitivamente de Barcelona la Peregrinación Jubilar Española á Lourdes.

Son bastante satisfacto- rias las noticias que se reciben de la cosecha de seda del presente año en Ginestar, Benisanet, Tivisa y otros pueblos de aquella zona; si bien los precios no corresponden á las esperanzas y afanes de los sericultores por la baratura que alcanza el capullo en comparación de años anteriores.

Según noticias, el general Weyler se propone que los batallones de cazadores residan una parte del año en la montaña efectuando marchas y maniobras, siendo probable que el próximo mes de Septiembre salgan para diversos puntos de aquella los batallones de Barcelona, Figueras y Alba de Tormes, de guarnición en la ciudad Condal; el de Alfonso XII, destacado en Manresa, y los de Mérida y Estella, que se hallan en Lérida.

El quinto batallón de infantería de montaña, de guarnición en la Seo de Urgel, efectuará también algunas salidas, recorriendo distintos puntos de aquella zona.

Continúan en Asco las obras de ensanche de aquella iglesia parroquial.

Habiéndose notado en Sa- lient los buenos resultados de los cañones granifugos contra el pedrisco en el término de Altés, los agricultores de aquella localidad han acordado preparar las bases para la formación de un sindicato agrícola contra aquel fenómeno.

Al vecino de Catí y resi- dente en Albocácer José Boix Barreda (a) *Romaldo* le fueron ocupadas 20 monedas de 5 pesetas falsas, al intentar comprar algunos géneros en el comercio de Cristóbal Luis Barreda, de Benasal.

Asegúrese que el lunes fué detenido por los mozos de la escuadra en la provincia de Barcelona el auxiliar de Caja del Banco de Reus, D. José M.^a Batlle y Vallespinosa, que hace pocos días se fugó de aquella ciudad en compañía de unas cuarenta mil pesetas.

Actualmente existen en esta provincia nueve agentes de negocios matriculados, perteneciendo siete á Tarragona, uno á Tortosa y uno á Valls.

Ha cesado en el cargo de director de nuestro apreciable colega *El Regional*, de Castellón, el abogado de aquella capital D. Roberto Ferrer, siendo sustituido por D. Miguel Armengot, administrador que era de dicho diario.

Leemos en «El Noticiero» Sevillano:

«Hoy ha circulado por esta capital la noticia de un importante descubrimiento que, de resultar cierto, vendría á aumentar la riqueza de esta provincia de modo notabilísimo. Según aquella, en los sondeos que se vienen verificando en terrenos denunciados como carboníferos en el término de Tocina, se ha encontrado en uno de ellos, y á una profundidad de 200 metros, una capa de carbón de considerable espesor. De resultar confirmada la noticia, y dada la proximidad con la capital y fáciles medios de locomoción, las nuevas minas de carbón de piedra de Tocina serán, como decimos en un principio, emporio de riqueza para esta comarca. Los terrenos en que se cree haber hallado el filón huilero, dícese fueron denunciados por la compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante.»

El Juzgado municipal de Villaiba saca á pública subasta una casa de dicho pueblo propiedad de los consortes José Domenech y Rosa Royo.

Según noticias, en uno de los escuadrones del regimiento caballería de Tetuán acantonado en Reus, fueron atacados recientemente de fiebre tifoidea varios soldados, dos de los cuales fallecieron en el hospital cívico-militar de aquella ciudad, hallándose otros dos en grave estado.

Como los enfermos fueron convenientemente aislados, la citada enfermedad no ha tomado incremento.

Por la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico se ha dispuesto que suspendan sus trabajos las comisiones de comprobación del Censo hasta nueva orden.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guanos especiales para maíz y hortalizas.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveras*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Audiencia Provincial

Ante el tribunal de la sección segunda, presidido por el Sr. Oiz, vióse anteayer una causa contra Ramón Juanós, procesado por el delito de disparo de arma de fuego contra persona determinada, hecho que tuvo lugar al anochecer del día 24 de Junio del año última en el pueblo de Villalba, calle de la Goterra, donde se encontraban varios mozos que se disponían á rondar. Surgió una disputa entre dos del grupo, del que se separó el procesado, disparando un revólver, cuyo proyectil dió en la esquina de la calle.

Practicada la prueba, el fiscal sustituto señor Gelada anunció que modificaba sus conclusiones en el sentido de apreciar la atenuante de arrebató y obcecación.

El letrado Sr. Galán modificó también, en el sentido de pedir la absolución, por estimar que el procesado no disparó contra persona determinada, sino con el fin de ahuyentar al grupo de mozos que le seguían.

Ambas partes sostuvieron sus conclusiones definitivas, y de conformidad con las suyas, pidió el Ministerio fiscal la pena de seis meses y un día de prisión correccional, y la defensa la absolución.

Concluso para sentencia. Representaba al procesado el procurador Sr. Alfonso.

Suscripción

á beneficio de los pescadores perjudicados por el incendio de la barraca de la partida del GOLERÓ.

	Pesetas
Suma anterior.	508'65
D. J. B.	6
» R. C.	3
» José M. ^a Llopis	10
» José M. ^a Gamundi	5
» Antonio de Monasterio	2'50
» Fernando Pallarés	15
» Carlos Martínez	10
» Luis Cruells	10
» Joaquín Agramun, guarda de Consumos	1
Total.	571'15

(Se continuará.)

Correo de Madrid

6 de Agosto de 1901.

Combinación de Gobernadores

Aun cuando siguen los ministros manteniendo en reserva absoluta cuanto á la combinación de gobernadores aprobada ayer en el Consejo se refiere, asegúrase por fundadas conjeturas que el gobernador de Jaén señor Socas, apadrinado por el señor Moret, irá á Barcelona; á la Coruña, el señor Soldevilla; á Canarias, el señor

Leorite; á Sevilla, el señor Ordax, y á Toledo, el señor Retana.

También se dice que el actual gobernador de Guadalajara señor Sánchez Lozano es designado para otra provincia de alguna más categoría, y que el gobernador de Tarragona no ha sido declarado cesante, sino que ha dimitido.

Como son muchos los candidatos que han quedado fuera de la combinación, anúnciase oficiosamente otra para muy en breve, sin duda como recurso del señor Sagasta para no desahuciar á los desairados.

Como esta noche sale para San Sebastián el subsecretario de Gobernación, créese que se lleva la combinación para la firma, si bien hay quien dice que aquélla ha sido transmitida por telégrafo al ministro de jornada.

Las pruebas del dique de Subio

Se ha recibido un telegrama de Mahón respecto de las pruebas del dique.

A las 9'30 de ayer, estando sumergido el dique, lo embocó el *Carlos V*. La operación se realizó con éxito feliz y en treinta minutos.

Inmediatamente se verificó el amarre y apuntalamiento del buque.

Los trabajos se verificaron con gran precisión y actividad en medio del mayor orden.

Ha presenciado la operación numeroso público.

En las primeras horas de la tarde ha comenzado la operación de achicamiento del buque, pero ésta no ha obtenido resultado feliz.

La prueba puede decirse que ha fracasado.

A las cinco de la tarde el dique se hallaba todavía sumergido.

Al anochecer se ordenó la subida del *Carlos V*.

Se dice que el dique no tiene bastante fuerza.

Este fracaso ha causado gran desilusión en todo el público.

Como puede suponerse, los comentarios son sabrosos.

La emperatriz

Ha fallecido en Krouberg la Emperatriz Federica, madre del Emperador de Alemania.

La noticia de este fallecimiento, aunque esperada, ha producido triste impresión, por tratarse de una princesa que siempre se distinguió por sus virtudes domésticas y amplio espíritu de tolerancia que, especialmente en las cuestiones políticas, todo el mundo reconoció en esta augusta dama.

Al tener noticia S. M. la Reina de la muerte de la Emperatriz, dirigió por telégrafo frases expresivas de duelo al emperador de Alemania y al rey de Inglaterra.

Además encargó al duque de Sotomayor que en su nombre visitara para darles el pésame, á los representantes de Alemania é Inglaterra.

La Corte española guardará cinco días de luto riguroso y cinco de alivio, excepto en los actos oficiales que

se celebren en honor á la embajada turca.

La captura de Aguinaldo

Comunican de Nueva York que el *Correo de los Estados Unidos* publica el relato que un comerciante establecido en Filipinas ha hecho de la pretendida captura de Aguinaldo.

Dice el comerciante que cuanto se ha publicado respecto á dicha captura es pura fantasía.

Los yanquis le propusieron que se rindiera, ofreciéndole dinero si lo verificaba.

Aguinaldo pidió 25.000 libras esterlinas, cantidad que no se encontró exagerada, pues los gastos de la guerra importaban ya semanalmente aquella suma, por lo cual se cerró el trato y Aguinaldo se entregó.

¡BAÑISTAS DE AMPOLLA!

¡Alerta!

CAFÉ DE LA PALMA

DE

JUAN FUSTÉ CAPERA

Desde hoy, este acreditado establecimiento servirá meriendas y comidas á precios muy económicos.

También cuenta con buenas habitaciones para admitir huéspedes.

¡No equivocarse!

CAFÉ DE LA PALMA

A LOS COMERCIANTES

DE ACEITE

Hay en Vinebre, pueblo situado á un kilómetro de la estación del ferrocarril de Ascó, un gran edificio con prensa de viga en muy buen estado, pozo, lagares y local espacioso para poder instalar mas prensas, el cual se cederá en buenas condiciones.

Para más informes dirigirse á don Francisco Biarnés, administrador de este periódico.

AVISO IMPORTANTE

Se participa al público que del establecimiento de D. Ramón Marqués, sito en la calle de Mercaderes, núm. 5 (vulgo Carmen), se ha hecho cargo su viuda D.^a Carmen Carcellé.

Se dedicará al mismo negocio de venta de cajas mortuorias, coronas fúnebres, persianas y otras especialidades de la casa.

Cuenta con buenos artífices y personal inteligente, pudiendo ofrecer al público positivas ventajas.

La casa

situada en las calles de San Antonio y Vall (frente á la calle Ancha) señalada con los números 1 y 2, respectivamente, se cederá en condiciones ventajosas.

Informarán en el principal de la misma.

COMISIÓN Y REPRESENTACION

Veáse el anuncio en la 4.^a plana.

Imp. Biarnés á c. de Algueró, Cambios, 3.

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco peseta diarias.—Servicio a la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes a la llegada de los trenes y vapores.

Alonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., a precios ventajosos y a alcance de todas las fortunas.

Elizir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

Seguros sobre la vida

Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

Posada Nueva

DE

Ramon Arbós

EN

FALSET

En este acreditado establecimiento, situado cerca la carretera de la estación del ferro-carril, hay un servicio esmerado y económico, así como un buen servicio de carruajes de todas clases.

DISPONIBLE



SALVACION DE LOS NIÑOS

I. A

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 » »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

¡De interés general!

AGUA abundante y notable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª

Plaza de San Juan, 18

TORTOSA

COMISION Y REPRESENTACION

DE CASAS NACIONALES Y EXTRANJERAS

A. Pamies y Hermano

REUS

Esta casa se encarga de la representación y venta en comisión de toda clase de productos en las plazas de Reus, Tarragona y su provincia.

Aguas arsenicales CARDÓ Aguas nitrogenadas

Fuente San Roque

Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias (laringitis, bronquitis y catarrros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el ézoe que posee tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar á este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant á cargo de los acreditados fondistas Sres. Rog y Cases.

Hay misa y rosario todos los días por el Rdo. director Espiritual del Balneario.